

## **CAPITULO II**

# **LA TRANSFORMACION DEL PAISAJE AGRARIO EN EL SURESTE PENINSULAR: INTRODUCCION Y DESARROLLO DEL CULTIVO PROTEGIDO**



Pocas regiones españolas han experimentado cambios tan sustanciales como los ocurridos en el Sureste peninsular. La introducción de los invernaderos supuso una alternativa económica a la población de esta zona, además de propiciar mediante el proceso de producción y comercialización de productos hortícolas de primor, la incorporación de esta región a los mecanismos que rigen la actividad comercial hortoflorícola en Europa.

## **2.1. LAS CONDICIONES CLIMATICAS, BASE DEL DESARROLLO DEL CULTIVO PROTEGIDO BAJO ABRIGO PLASTICO**

El clima predominante de una determinada región condiciona en algunos casos, las labores de cultivo que se pretenden realizar. En el Sureste peninsular, con predominio de clima semiárido, se han creado cultivos en los que la economía de agua y la propia benignidad térmica, han sido la base indispensable para su posterior desarrollo<sup>1</sup>.

La temperatura, en combinación con otros factores climáticos, determina en algunos casos tanto los cultivos a realizar como el tipo de protección que se deba dar a éstos. La suavidad del invierno y la casi ausencia de heladas, han permitido

---

<sup>1</sup> CAPEL MOLINA, J.J., *Los climas de España*, Oikos Tau, Barcelona, 1981, 429 pp.

El mediterráneo subdesértico se extiende por el litoral sudeste de España, entre Balerma y Torrevieja, incluyendo la mayor parte de las provincias de Almería, Murcia y el extremo meridional de Alicante.